

# El despojo de la selva: consecuencias humanas y ambientales de las caucheras en Colombia, visto desde *La vorágine*

HÉCTOR FABIO RESTREPO GUERRERO\*



CITAR COMO: Restrepo Guerrero, H. F. El despojo de la selva: consecuencias humanas y ambientales de las caucheras en Colombia, visto desde *La vorágine* *Episteme. Revista de divulgación en estudios socioterritoriales*, 16(2). <https://doi.org/10.15332/27113833.10316>

Recibido: 1/08/2024 Aceptado: 7/10/2024

**RESUMEN:** *La vorágine* sumerge en la selva amazónica colombiana durante el auge del caucho. Aborda temas como explotación de recursos naturales y comunidades indígenas, pérdida de identidad cultural y desplazamiento forzado, enfrentando la brutalidad de la explotación cauchera. Muestra cómo las compañías caucheras arrasan con la selva sometiendo indígenas a condiciones inhumanas, a medida que la selva es devastada, y los indígenas se ven obligados a abandonar sus tradiciones y modos ancestrales, generando una profunda reflexión sobre las consecuencias de la colonización y la explotación en la diversidad cultural. Es una obra que confronta con las realidades de la condición humana y desafía a reflexionar sobre las responsabilidades bioéticas hacia el ambiente y el ser humano. A través de su narrativa poderosa, nos recuerda

la importancia de preservar la belleza y la diversidad del mundo natural y trabajando juntos para construir un mundo justo, equitativo y sostenible. El objetivo del presente escrito es crear reflexión en lector acerca de la obra, no se pretende llegar a conclusiones definitivas sino por el contrario generar aún más interés en conocer a profundidad la obra desde distintas miradas. **Palabras clave:** Selva; Explotación; Naturaleza; Civilización; Colonialismo

**ABSTRACT** *La vorágine* immerses in the Colombian Amazon jungle during the rubber boom. It addresses issues such as exploitation of natural resources and indigenous communities, loss of cultural identity and forced displacement. Confronting the brutality of rubber exploitation. Shows how rubber companies ravage the rainforest, subjecting indigenous people to inhumane

conditions. As the jungle is devastated, the indigenous people are forced to abandon their traditions and ancestral ways, generating a profound reflection on the consequences of colonization and exploitation on cultural diversity. It is a work that confronts the realities of the human condition and challenges us to reflect on our bioethical responsibilities towards the environment and others. Through its powerful narrative, it reminds us of the importance of preserving the beauty and diversity of the natural world and working together to build a just, equitable and sustainable world. The objective of the following pages is none other than to generate in the reader a reflection on some concepts of Rivera's work, from a bioethical point of view. **Keywords:** Jungle; Exploitation; Nature; Civilization; Colonialism

## Introducción a la obra

*La vorágine*, publicada en 1924, obra literaria emblemática de la literatura colombiana, escrita por José Eustasio Rivera, es un viaje profundo a través de la selva amazónica colombiana y sus complejidades humanas y naturales. La novela no solo presenta una trama apasionante, sino que también ofrece una mirada crítica a la explotación desenfrenada de los recursos naturales, primordialmente la explotación del caucho en la región amazónica de Colombia durante el auge de este a principios del siglo XX la opresión de los pueblos indígenas y las consecuencias bioéticas de estas acciones. En este ensayo, exploraremos el componente bioético presente en *La vorágine*, analizando cómo la obra aborda cuestiones relacionadas con la relación entre humanos y naturaleza, la opresión de los pueblos indígenas, la devastación ambiental y las implicaciones bioéticas de la exploración y explotación desmedida. Para iniciar y adentrarnos al siguiente escrito empezaremos con una definición sobre dilema bioético, palabra que a lo largo de las siguientes paginas será referenciados en múltiples ocasiones, tomaremos una definición de las tantas que hay pero considerada la más clara y entendible como es la referenciada por Rivera:

“Una narración en la que se plantea una situación con conflicto moral y además plantea un análisis y una posible solución razonada elegida por el sujeto protagonista de la historia, como consecuencia de una elección disyuntiva en la que existen solamente dos opciones, siendo ambas soluciones igualmente factibles y defendibles y en donde se pueden presentar muchos cuestionamientos antes de la elección”. (Rivera-Montero, 2015)

## Contexto histórico y geográfico

Para comprender plenamente el componente bioético en *La vorágine* es crucial situarnos en su contexto histórico y geográfico. La historia se desarrolla a principios del siglo XX, durante el auge del caucho en la región amazónica colombiana. La fiebre del caucho atrajo a numerosos colonos y trabajadores, desencadenando una vorágine de explotación económica y ambiental (Santos y Barclay, 2002).

La fiebre del caucho en Colombia durante finales del siglo XIX y principios del XX fue un fenómeno histórico marcado por la expansión de la industria del caucho en la región amazónica del país. Este boom fue impulsado por la

\* Restrepo-Guerrero, Héctor Fabio, Mdvz, Esp, Msc, PhD(e) Bioética. Docente División de Ciencias de las Salud, Facultad de Psicología, investigador ECONOVA. Universidad Santo Tomas, Villavicencio. e-mail: restrepoguerrero@gmail.com, hectorrestrepo@ustavillavicencio.edu.co. ORCID: <https://orcid.org/0000-0003-4327-3693>



creciente demanda internacional de caucho natural, utilizado en la fabricación de neumáticos y otros productos industriales (Barclay, 2001) (Iribertegui, 1987). Sin embargo, detrás de este auge económico se ocultaban condiciones de trabajo inhumanas, especialmente para los trabajadores indígenas y colonos pobres, quienes fueron sometidos a jornadas laborales agotadoras y maltrato físico y psicológico (Domínguez, 1994). Esta explotación laboral resultó en un alto costo humano, con numerosas muertes y enfermedades entre la población trabajadora.

Además de las consecuencias sociales, la fiebre del caucho también tuvo un impacto devastador en el ambiente. La tala indiscriminada de árboles, la quema de vegetación y la contaminación de ríos y arroyos provocaron una degradación ambiental sin precedentes en la selva amazónica colombiana (Barham, y Coomes, 1994) (Bonilla, 1969). Esta devastación ambiental amenazó la biodiversidad y el equilibrio ecológico de la región, afectando a las comunidades indígenas y a la fauna y flora nativas. A medida que la explotación del caucho continuaba, los conflictos sociales y ambientales se intensificaban, dando lugar a enfrentamientos violentos y tensiones en la región (Bunker 1985).

La violencia y el conflicto en la región amazónica fueron exacerbados por la presencia de compañías caucheras y sus capataces, que ejercían un control autoritario sobre los trabajadores y las comunidades locales. Se documentaron casos de violencia física y represión contra los trabajadores y los pueblos indígenas que resistían la explotación y la opresión (Pineda, 2000.) (Gómez, 1988). Estos conflictos territoriales y sociales crearon un clima de inestabilidad y violencia en la región, afectando negativamente a la población local y agravando aún más la crisis humanitaria (Stanfield, 2009).

A medida que se agudizaban los conflictos sociales y ambientales y se agotaban los recursos naturales, la fiebre del caucho en Colombia comenzó a declinar hacia principios del siglo XX. Por otro lado, la introducción de plantaciones de caucho en otras regiones del mundo, así como la disminución de la demanda internacional, contribuyeron al declive de la industria del caucho en la región amazónica colombiana (Domínguez, 1990). Sin embargo, el legado de la fiebre del caucho perduró en la memoria colectiva de las comunidades indígenas y en el paisaje marcado por la devastación ambiental, recordándonos las consecuencias humanas y ambientales de la explotación desenfrenada de los recursos naturales (Figuroa, 1986).

## Dilemas bioéticos de *La vorágine*

Dentro de la obra de Rivera podemos encontrar una serie de dilemas bioéticos de bastante relevancia, lo que lleva a generar reflexiones sobre el comportamiento humano ante sí mismo y hacia los demás, al igual que con el entorno que lo rodea.

Una de las temáticas centrales de *La vorágine* es la relación entre humanos y naturaleza. A lo largo de la novela, los personajes se enfrentan constantemente al poder y la majestuosidad de la selva amazónica (Rivera, 2015, p. 186). Arturo Cova, el protagonista, experimenta una transformación espiritual a medida que

se sumerge más profundamente en la selva, reconociendo la fragilidad de la vida humana en contraste con la inmensidad y la indiferencia de la naturaleza (Rivera, 2015, p. 257).

Otro aspecto fundamental de *La vorágine* es la representación de la opresión de los pueblos indígenas a manos de los colonos y las compañías caucheras. Los indígenas son despojados de sus tierras ancestrales, sometidos a trabajos forzados y enfrentan la violencia y la explotación.

La pérdida de la identidad cultural es un tema que se entrelaza con la narrativa de exploración y explotación en la selva amazónica colombiana. A lo largo de la novela, nos presentan un mundo donde las comunidades indígenas son despojadas de sus tierras ancestrales y obligadas a abandonar sus tradiciones y formas de vida tradicionales. Esta pérdida de la identidad cultural se manifiesta en la asimilación forzada de los indígenas a la cultura dominante y en la erosión de sus costumbres y creencias (Rivera, 2015, p. 257).

Esta representación plantea cuestiones profundas sobre la justicia social y la igualdad de derechos, así como la colonialidad y la subyugación cultural. La novela nos obliga a reflexionar sobre el impacto ético de nuestras acciones en las comunidades indígenas y la importancia de respetar sus derechos y su autonomía cultural.

El impacto de las caucheras en la población indígena durante el auge del caucho en la región amazónica colombiana fue profundo y devastador. Las plantaciones de caucho, tuvieron consecuencias desastrosas para los pueblos indígenas que habitaban esas tierras. (Michael, 2009) (Domínguez, 1994).

Las compañías caucheras desplazaron a los pueblos indígenas de sus territorios ancestrales para establecer plantaciones de caucho (Molano, 1987.). Estos desplazamientos forzados resultaron en la pérdida de tierras de caza, pesca y recolección, así como en la interrupción de prácticas culturales y tradiciones arraigadas en la relación con la tierra (Domínguez, 1994).

La novela nos muestra cómo la llegada de las compañías caucheras y la explotación despiadada de la selva conducen al desplazamiento y la desintegración de las comunidades indígenas; la pérdida de la identidad cultural se manifiesta de manera dolorosa en la novela a través del testimonio de los personajes indígenas, quienes lamentan la pérdida de su conexión con la tierra, su lengua materna y sus rituales tradicionales (Rivera, 2015, p. 198). Rivera nos presenta un retrato conmovedor de la lucha de los indígenas por preservar su identidad cultural en medio de la opresión y la violencia, lo que nos lleva a reflexionar sobre el impacto devastador de la colonización en las comunidades indígenas de la región amazónica.

*La vorágine* nos recuerda la importancia de respetar y valorar la diversidad cultural y de luchar contra la asimilación forzada y la pérdida de identidad. Reconociendo el derecho de las comunidades indígenas a vivir de acuerdo con sus propias tradiciones y creencias y a trabajar en pro de la preservación y revitalización de las culturas indígenas en Colombia y en todo el mundo.

Otro de los dilemas presentado en la novela está relacionado en como los trabajadores indígenas eran sometidos a formas brutales de violencia y abuso





por parte de los capataces y supervisores de las caucheras. Se documentaron casos de golpizas, torturas e incluso asesinatos como represalia por la resistencia o la insubordinación de los trabajadores. La imposición de un modelo de trabajo forzado y la violencia sistemática contra los indígenas contribuyeron a la pérdida de la identidad cultural y el sentido de pertenencia de las comunidades indígenas (Rivera, 2015, pp. 243, 257). La impunidad con la que operan las compañías caucheras y la corrupción de las autoridades locales contribuyen a perpetuar un ciclo de violencia y opresión que afecta a las comunidades indígenas y a los colonos por igual.

La concentración de trabajadores en condiciones de hacinamiento y las malas condiciones sanitarias en las caucheras facilitaron la propagación de enfermedades como la malaria, la fiebre amarilla y otras enfermedades infecciosas. Las condiciones insalubres y la falta de acceso a atención médica adecuada resultaron en altas tasas de mortalidad entre la población indígena. La mortalidad, especialmente entre los trabajadores de las caucheras, es una realidad omnipresente en la selva amazónica. La falta de atención médica adecuada y la ausencia de medidas de seguridad contribuyen aún más al alto índice de mortalidad entre los trabajadores, convirtiendo la selva en un lugar de sufrimiento y muerte. (Rivera, 2015, pp. 215, 243)

La novela nos lleva a presenciar la transformación gradual pero implacable del exuberante paisaje amazónico en un escenario desolador de árboles talados, ríos contaminados y fauna diezmada. A medida que avanzamos en la historia, somos testigos de cómo la codicia humana y la falta de consideración por el ambiente conducen a la degradación irreversible del ecosistema, dejando a su paso un rastro de destrucción y desolación. La devastación ambiental se convierte en un símbolo poderoso de las consecuencias nefastas de la búsqueda implacable de riqueza y poder (Rivera, 2015, p. 245).

Nos recuerda la fragilidad de los ecosistemas naturales y la importancia de preservar la belleza y la diversidad del mundo natural para las generaciones venideras: siendo uno de los temas bioéticos que contempla la obra, donde los personajes se enfrentan a decisiones difíciles, donde el beneficio económico se contrapone al respeto por la vida humana y la integridad del ambiente; ofreciendo una profunda reflexión sobre los límites éticos de la ambición humana y las consecuencias devastadoras de la explotación desmedida de la naturaleza (Rivera, 2015, p. 217).

Asimismo, *La vorágine* nos lleva a reflexionar sobre la responsabilidad moral de aquellos que participan en la exploración y explotación de recursos naturales. A través de sus personajes y situaciones, la novela pone de relieve la importancia de considerar las consecuencias bioéticas de nuestras acciones y de actuar con compasión y respeto hacia el entorno natural y las comunidades que dependen de él (Rivera, 2015, p. 186; 217; 245). Esta tensión moral nos desafía a reflexionar sobre nuestras propias acciones y la bioética de nuestras elecciones en un mundo cada vez más interconectado

## Conclusión

A manera de conclusión podemos resumir, entre otros aspectos, cómo *La vorágine* nos presenta un poderoso testimonio de los dilemas bioéticos inherentes a nuestra relación con la naturaleza y con otros seres humanos. A través de su narrativa apasionante, la novela nos desafía a reflexionar sobre nuestras acciones y a considerar las implicaciones bioéticas de nuestras decisiones en un mundo cada vez más complejo y entrelazado. En última instancia, *La vorágine* nos recuerda la importancia de una bioética de la responsabilidad y el respeto mutuo en nuestra búsqueda de armonía con la naturaleza y entre nosotros mismos.

Esta obra, a través de su cruda narrativa, despierta una profunda reflexión sobre la relación entre los mismos hombres y del hombre con el entorno natural. Rivera nos muestra un mundo donde la voracidad humana arrasa con la selva y con las vidas de aquellos que la habitan, lo que nos lleva a cuestionar nuestro papel como guardianes de la tierra y de sus habitantes más vulnerables.

Asimismo, *La vorágine* sirve como un llamado a la acción en un mundo donde la injusticia y la explotación siguen siendo moneda corriente. Nos recuerda la importancia de luchar contra la opresión y de defender los derechos humanos y ambientales. En este sentido, la novela nos invita a reflexionar sobre cómo nuestras acciones individuales pueden tener un impacto significativo en la preservación de la dignidad humana y en la protección del medio ambiente.

## Reflexión de la obra

*La vorágine* emerge como una obra literaria que trasciende las páginas para convertirse en un profundo tratado sobre la condición humana y la bioética en medio de la vorágine de la explotación y la colonización en la selva amazónica colombiana. A través de su cruda narrativa, Rivera nos confronta con una serie de realidades dolorosas y profundas reflexiones sobre temas que siguen siendo relevantes en la actualidad. Desde la devastación ambiental hasta la pérdida de identidad cultural, pasando por la explotación laboral y el desplazamiento forzado, la novela aborda de manera magistral los aspectos más oscuros de la condición humana y las complejidades bioéticas de nuestra relación con el medio ambiente y con los demás.

En *La vorágine* la naturaleza misma se convierte en un personaje más, un testigo silencioso de la voracidad humana y la destrucción despiadada que la acompaña. A través de la descripción vívida de la devastación ambiental, Rivera nos recuerda la fragilidad de los ecosistemas naturales y la importancia de preservar la biodiversidad y el equilibrio ecológico para las generaciones futuras. La novela nos lleva a reflexionar sobre nuestras responsabilidades bioéticas hacia el medio ambiente y a tomar medidas para proteger y preservar el mundo natural para las generaciones venideras.



Asimismo, *La vorágine* nos lleva a confrontar la tragedia humana de la explotación y el abuso perpetrados en nombre del progreso y el desarrollo. Desde la explotación laboral hasta el desplazamiento forzado de las comunidades indígenas, la novela nos muestra las graves consecuencias de la búsqueda implacable de riqueza y poder.

En última instancia, *La vorágine* sigue siendo una obra relevante en el ámbito de la literatura y la bioética contemporáneas debido a su capacidad para generar una profunda reflexión sobre nuestras responsabilidades bioéticas hacia el medio ambiente y hacia los demás. Rivera nos recuerda la importancia de enfrentar las realidades más duras de la condición humana y de trabajar juntos para construir un mundo más sostenible, justo y compasivo para todos.

## Bibliografía

- Barclay, F. (2001). Olvido de un historia. reflexiones acerca de la historiografía Andino-amazonica. *Revista de Indias*, LXI(223), 493-511.
- Barham, B., & Coomes, O. (1994). Wild Rubber: Industrial Organization and the Microeconomics of Extraction during the Amazon Rubber Boom (1860-1920). *Journal of Latin America Studies*, 26(1), 37-72.
- Bonilla, V. (1969). *Siervos de Dios y amos de indios: el estado y la mision capuchina en el Putumayo*. Popayan: Editorial Universidad del Cauca.
- Bunker, S. (1990). *Underdeveloping the Amazon. Extractuon, unequal Exchange, and the failure of the moder state*. Chivago: University Chichago Press.
- Dominguez, C., & Gomez, A. (1990). *La economia extractiva en la amazonia Colombiana*. Bogota: Corporacion Araracuara, ed. Presencia.
- Dominguez, C., & Gomez, A. (1994). *Nación y etnias: conflictos territoriales en la Amazonia Colombiana*. Bogota: Disloque Editores, Coama, Union Europea, Fundacion Puerto Rastrojo.
- Figuro, M. (1986). *Misioneros, indígenas y caucheros región del Caquetá-Putumayo (Siglo XVI-xix)*. Bogota: Universidad Nacional de Colombia.
- Gomez, A. (1988). Amazonia Colombiana. Formas de acceso y de control de la fuerza de trabajo indígena (1870-1930). *Revista Colombiana de antropología*, XXVI, 129-154.
- Stanfield, M. E. (2009). *Caucho, conflicto y cultura en la amazonía noroeste*. Quito: El Ancora Editores.
- Molano, A. (1987). *Selva Adentro*. Bogota: El Ancora Editores.
- Pineda, R. (2000). *Holocausto en el Amazonas: una historia social de la Casa Arana*. Bogota: Editorial Planeta.
- Santos, F., & Barclay, F. (2002). *La frontera domesticada. Historia economica y social de Loreto 1850-2000*. Lima: Pontificia Universidad Catolica del Peru.
- Rivera, J. E. (2015). *La Voragine*. Bogota: Editorial de Cromos.

